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Помним заслуги 
отцов и дедов

Александр Потапов, 
генеральный директор 
АО «НПК Уралвагонзавод»

– Дорогие работники Завода № 9! 
Уважаемые ветераны и труженики 
тыла! Сердечно поздравляю вас с 

Днем Победы!
Этот великий праздник объединяет людей разных 

возрастов, национальностей и вероисповеданий. Он 
наполняет сердца чувством безграничной гордо-
сти за нашу Родину, за наш народ, в жесточайшей 
схватке победивший фашизм. 

Солдатский подвиг не меркнет с годами. Точно 
так, как не меркнет подвиг тех, кто самоотверженно 
трудился в тылу. У станков и мартеновских печей 
на многих предприятиях научно-производственной 
корпорации «Уралвагонзавод» днем и ночью рабо-
тали мужчины, женщины и дети, отдавая все для 
фронта, все для Победы! 

Мы помним заслуги отцов и дедов, чтим память 
погибших и заботимся о ветеранах. Своим трудом 
продолжаем славные традиции и вносим весомый 
вклад в укрепление России. Для нас великая честь и 
высокая ответственность – быть наследниками под-
вига старшего поколения.  

В этот светлый и праздничный день желаю всем 
здоровья и семейного благополучия, добра и мира 
вам и вашим близким!

С праздником вас! С Днем Победы!

Праздник чести, 
доблести и мужества

Михаил Матвиенко, 
генеральный директор
АО «Завод № 9»

– Дорогие заводчане! От всего 
сердца поздравляю вас с великим 
праздником – Днем Победы! Этот 

праздник стал олицетворением чести и доблести, 
стойкости и беспримерного мужества, проявленных 
нашим народом в священном деле защиты Родины.

Низкий поклон всем, кто прошел войну, кто 
знает о ней не понаслышке. Слава нашим ветера-
нам, героям кровопролитных боев и труженикам 
тыла! Сохранить мир, доставшийся столь доро-
гой ценой, – священный долг всех, кто родился 
в послевоенное время. Мы, работники оборонного 
предприятия, наследуем трудовой подвиг героиче-
ского поколения. Каждый из нас призван вносить 
свою лепту в дело укрепления обороноспособности 
родной страны, защиты ее мира и благоденствия, 
чтобы быть достойным наших отцов и дедов. От 
всей души желаю всем доброго здоровья, счастья, 
благополучия и мирного неба над головой!

В День весны и труда заводчане шли в колонне 
обкома профсоюза «оборонки»

«ЛЮДИ ПРИШЛИ САМИ, 
ПО ЗОВУ СЕРДЦА...»

3 стр.

ПОЧТИ ПЯТЬСОТ 
«КУЛЬТУРНЫХ» НАРУШЕНИЙ

Все не так уж и плохо: в отделе 
охраны труда подвели итоги работы за год! 4 стр.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТГерои-заводчане

Александр Кузнецов воевал 
в Тихоокеанском флоте с 1941 по 1945 годы

Валериан Рушинцев воевал на Втором 
Украинском фронте с 1944 по 1945 годы

Николай Латкин служил в армии 
с 1944 по 1953 годы

Владимир Теплых воевал в Первом Украинском 
фронте с 1943 года до декабря 1950-го!

ШАХМАТНЫЙ ТУРНИР 
ДЕСЯТИ ИНТЕЛЛЕКТУАЛОВ

«Кони», «королевы» и «пешки» 
наступали и защищались, как могли… 6 стр.

ИХ ОСТАЛОСЬ ВСЕгО СЕМЕРО
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Их осталось всего семеро…

Очередную годовщину Дня 
Победы нынче в добром 
здравии встречают лишь семь 
заводчан-фронтовиков и при-
равненных к ним. Николай 
Кокоулин, Аграфена Крючкова, 
Александр Кузнецов, Николай 
Латкин, Владимир Теплых, 
Валериан Рушинцев и Адыгам 
Хазиев. Каждого из них адми-
нистрация Завода № 9 поздра-
вила с Днем Победы, 
но далеко не все смогли 
лично принять поздравление 
и подарок.

 Бережно храним 
– В этом году один из спонсоров по-

желал поддержать ветеранов и каждому 
из них вручил приличную денежную 
сумму, – рассказывает Татьяна Степа-
нова, председатель заводского совета 
ветеранов.

По ее словам, связь с несколькими 
фронтовиками уже потеряна, впрочем, 
известно: они живы. К сожалению, ни 
в архиве завода, ни в распоряжении га-
зеты «Под прицелом» нет фотографий 
двух ветеранов – Аграфены Крючковой 
и Адыгама Хазиева. К счастью, портреты 
остальных пятерых мы бережно храним…

 Восемь лет  
 в звании рядового 

Николай Кокоулин 39 лет прорабо-
тал инженером-конструктором в ОГК. 
О нем и по сей день помнят «старожи-
лы» КБ. Говорят, был он ответственным 
работником, который отличался гибким 
умом и рациональным подходом к сво-
ему труду.

Николай Егорович восемь лет – с 
1944 по 1951 годы – в звании «рядового» 
служил стрелком на Дальневосточном 
фронте, за что награжден юбилейными 
медалями Победы и Вооруженных сил, 
«За победу над Японией», орденом От-
ечественной войны II степени и знаком 
«Фронтовик». 

 Единственная  
 женщина-ветеран 

Аграфена Васильевна Крючкова – 
единственная теперь на Заводе № 9 
женщина-фронтовик. В свои 92 года 
она не ходит и не видит. И о ней, увы, 
не известно ничего. Поможет ли кто–
то из современных заводчан, знающих 
и помнящих ее, выяснить, где работа-
ла почтенная женщина, в какой долж-
ности? Возможно, это позволит узнать 
хоть что-то о ее молодости, о годах, 
проведенных на войне...

 Всю войну прошел 
Александр Кузнецов – инвалид Ве-

ликой Отечественной. Воевал с 1941 
по 1945 годы на Тихоокеанском флоте, 
окончил службу в звании сержанта. Он 
и по сей день – ему 96 лет – сохранил 
военно-морскую выправку.

Он награжден юбилейными меда-
лями Победы и Вооруженных сил, «За 
победу над Японией», «За боевые за-
слуги», а также орденом Отечественной 
войны II степени.

Вскоре после своей службы он при-
шел работать в артиллерийское про-
изводство. Устроился техником в сбо-
рочный цех № 25 и трудился здесь... 44 
года.

 Приравненный  
 к фронтовику 

Николай Латкин из когорты тех ве-
теранов, кто на фронтах ВОВ не бывал, 
но по уровню подготовки был готов к 
этому, потому и оказался в числе при-
равненных к фронтовикам. 

Еще в годы войны он попал в учи-
лище, где обучался на радиста. Когда 
он и его товарищи готовы были по-
полнять ряды служащих и воюющих, 

пришла радостная весть об окончании 
войны.

Несмотря на это, он прослужил де-
вять лет — с 1944 до 1953 года, а вско-
ре после приезда на Урал устроился на 
«девятку» конструктором и, наверное, 
даже не предполагал, что будет трудить-
ся здесь больше сорока лет. 

Николай Валентинович занимался на 
заводе ракетной тематикой и внес не-
мало полезных усовершенствований, за 
что ему было присвоено звание «Изо-
бретатель СССР». Впрочем, в «копилке» 
наград у него есть и военные — юби-
лейные медали Победы и Вооруженных 
сил, «За победу над Германией» и «За 
трудовое отличие».

 Попортил нервы  
 фашистам… 

Валериан Рушинцев, отметивший 
в январе 92 день рождения, инжене-

КАжДЫЙ ОСТАВШИЙСЯ В жИВЫХ ВЕТЕРАН-фРОНТОВИК – 
эТО ЧЕСТЬ, гОРДОСТЬ И ДОСТОЯНИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ!

ром-конструктором в ОКБ-9 отрабо-
тал сорок лет. Но прежде чем при-
йти на завод, он воевал на Втором 
Украинском фронте. Его «труд» был 
значимым и знаковым. Валериан Аф-
риканович в звании младшего сер-
жанта за пару лет – с 1944 по 1945 
годы – попортил немало нервов фа-
шистским захватчикам, поскольку 
служил... подрывником.

За свои труд и смелость он награж-
ден юбилейными медалями «За победу 
над Германией», «За отвагу», «За взятие 
Берлина», «За освобождение Праги», а 
также орденом Отечественной войны II 
степени, орденом Красной звезды и по-
четным знаком «Фронтовик».

 Шесть лет  
 на Дальнем Востоке 

Адыгам Хазиев в свой 91 год удив-
ляет заводчан – как ни придешь к 
нему, его нет дома. К счастью, Ады-
гам Галиахметович жив-здоров, кол-
леги нередко видят его на улице — ак-
тивным, разговорчивым и спешащим 
куда-то. 

...О нем известно немного — 35 лет он 
работал в цехе № 75 слесарем, а перед 
тем, как трудоустроиться на предпри-
ятие, несколько лет провел на Дальне-
восточном фронте. С 1944 по 1950 годы 
прослужил Адыгам Хазиев, и награжден 
за это юбилейными медалями Победы и 
Вооруженных сил.

Несмотря на то, что принимать уча-
стие в боях ему не пришлось, он отно-
сится к тем, кто по закону приравнен к 
ветеранам войны.

Подготовил Максим ГУСЕВ,
фото из архива «Под прицелом»

Владимир Теплых – один из тех, кто 
сохраняет и память, и бодрость. Но… 
«иногда что-то вспоминаешь и тут же за-
бываешь. С природой не повоюешь», – 
вздыхает он. Владимир Петрович воевал 
на Первом Украинском фронте во второй 
воздушной армии, поскольку окончил ле-
нинградское авиатехническое училище. 
Его призвали 23 февраля 1943 года и не от-
пускали до декабря 1950-го. Многие из его 
сослуживцев высказывали недовольства, 
а командир сказал на это: «На войне было 
много жертв, и вы тоже жертвы, терпите».

В его «копилке» орден Отечественной 
войны II степени, медаль «За победу над 
Германией» и нагрудный знак «Фронто-
вик», который ему особо дорог. «Это свя-
зано с воспоминаниями, которые в мои 92 
года все тают и тают...»

Два года назад, когда заводчане поздравляли своих ветеранов-фронтовиков, многие из них чувствовали себя 
«слабовато». Сегодня им всем уже перевалило за девяносто и редко кто из них сейчас сохраняет твердость мысли 

и бодрость духа… И как же грустно от осознания того, что все они – пока еще живая история – уходят в прошлое
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«Люди пришли сами, по зову сердца...»
В праздничной демонстрации 

первого мая по центру Екатерин-
бурга, утопающего в лучах солнца, 
прошли полтора десятка заводчан. 
По традиции, работники Завода № 
9 шли в колонне, сформированной 
областным комитетом профсоюза 
предприятий оборонных отраслей 
промышленности вместе с колле-
гами-производственниками с Урал-
мансмаша и Оптико-Механическо-
го завода.

– В этом году участников от на-
шего завода было на удивление 
больше, чем обычно, – рассказыва-
ет Дмитрий Попков, председатель 
профсоюзного комитета «девятки». 
– И хотя мы насильно никого не 
зазывали, лишь разослали пригла-
шение всем председателям цеховых 
комитетов, люди пришли сами, по 
зову сердца.

В профкоме уверены, что в 
праздничном шествии в День весны 
и труда шли только самые неравно-
душные к своему будущему люди. 
При этом были здесь как молодые, 
так и люди в возрасте.

– Мы не можем пропустить такое 
мероприятие, – говорит Дмитрий 
Викторович, отмечая, что в этом 
году заводчане шли под «сквозным» 
лозунгом всех профсоюзов России: 
«За достойные зарплату, работу и 
жизнь!»

Максим ГУСЕВ,
фото: группа 

ВК «Профсоюзный 
комитет АО «Завод № 9»

ПРОФСОЮЗ

Выплаты, компенсации, 
социальные гарантии
НОВЫЙ КОЛЛЕКТИВНЫЙ ДОгОВОР: РУКОВОДСТВО ПРЕДПРИЯТИЯ 
ПОНИМАЕТ, ЧТО ИНТЕРЕСЫ РАбОЧИХ ПЕРВОСТЕПЕННЫ!
На заседании комиссии по 
регулированию социально-
трудовых отношений, которое 
прошло седьмого апреля, 
были рассмотрены итоги вы-
полнения коллективного дого-
вора за 2016 год. Также члены 
комиссии рассмотрели проект 
колдоговора на 2017–2019 
годы. Заседанию предшество-
вал целый ряд консультаций, 
совещаний и обсуждений 
наиболее важных вопросов с 
администрацией Завода № 9.

На мой взгляд, стороны социально-
го партнерства ответственно подошли 
к подведению итогов выполнения кол-
лективного договора за 2016 год. Все 
пункты важнейшего документа, кото-
рые требовали оценки, были проана-
лизированы и вошли в окончательный 
вариант. Он был утвержден комиссией 
и продолжит действовать на предпри-

ятии в ближайшие годы. Подписание 
нового колдоговора состоялось 17 апре-
ля – свои подписи под ним поставил 
генеральный директор АО «Завод № 9» 
Михаил Матвиенко, и я, как председа-
тель профсоюза.

Отмечу: новый колдоговор заключен 
на 2017–2019 годы. Это, без преувели-
чения сказать, важнейшее событие, ко-
торое предопределяет социальную по-
литику предприятия на ближайшие три 
года. Несмотря на известные всем труд-
ности и переходные процессы, договор 
был подписан практически на прежних 
условиях. Это показывает социальную 
ориентированность руководства пред-
приятия, которое понимает, что самая 
главная ценность завода – это его люди.

Профкому удалось отстоять прин-
ципиальные вопросы в конструктив-
ном диалоге с руководством завода. По 
сути, прошлый документ, который «для 
пробы» был принят всего на один год, 
показал свою эффективность и сбалан-

сированность. Особое внимание было 
уделено приложениям, касающимся 
доплатам за вредные и опасные усло-
вия труда, дополнительным отпускам 
рабочим.

Кроме того, на предприятии посте-
пенно проводится специальная оценка 
условий труда и, по мере ее прохож-
дения, изменяются и приложения к 
коллективному договору. Мы – одно 
из немногих предприятий оборонной 
отрасли, кому удалось зафиксиро-
вать в колдоговоре четкую градацию 
по выплатам в зависимости от класса 
условий труда, причем минимальный 
процент оплаты «за вредность» значи-
тельно выше установленного законода-
тельством минимума.

Нам удалось доказать, что социаль-
ные гарантии снижать нельзя – на-
против, нужно искать возможности их 
расширять. Мы сумели донести до руко-
водства и то, что профсоюз — это един-
ственная организация, которая может 

цивилизованным путем решать про-
блемы трудового коллектива. И руко-
водство «девятки» это понимает! 

Текст договора в ближайшее вре-
мя будет в общем доступе, и каждый 
работник завода сможет с ним озна-
комиться. А нам, профсоюзному ко-
митету, предстоит процедура уведоми-
тельного согласования коллективного 
договора в службе занятости Екате-
ринбурга.

Я хочу сказать спасибо всем, кто уча-
ствовал в сложном переговорном про-
цессе. Уверен: мы с вами сможем мно-
гое, а самое главное, сделаем наш завод 
одним из лучших в своей отрасли, ведь 
для этого у нас все есть – грамотное 
и неравнодушное руководство, люди, 
оборудование, желание и… принципи-
альный профсоюзный комитет.

Дмитрий ПОПКОВ,
председатель профсоюза 

АО «Завод № 9»
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Нарушения устраняются вовремя
ОТДЕЛ ОХРАНЫ ТРУДА ПОДВОДИТ ИТОгИ ПРОШЛОгО гОДА 
И ПРИЗЫВАЕТ РАбОТНИКОВ НЕ ПОРТИТЬ СТАТИСТИКУ ЗАВОДУ

Количество 
нарушений 
требований охраны 
труда, промышлен-
ной и экологической 
безопасности 
уменьшилось на 
14 процентов 
в сравнении 
с прошлым годом, 
при этом частично 
лишались премий 
работники произ-
водственных цехов 
в 2016 году значи-
тельно реже. 
В целом ситуация 
на предприятии 
в вопросах отноше-
ния к организации 
труда и рабочих 
мест год от года 
становится лучше.

  Без премий сидели   
  «образцовые цеха»    

Согласно действующему стандар-
ту предприятия «Организация трех-
ступенчатого контроля за состояни-
ем охраны труда и промышленной 
и экологической безопасности» и 
утвержденному главным инженером 
графику, в 2016 году проведено 22 
комиссии третьей ступени контроля 
за состоянием охраны труда, про-
мышленной и экологической без-
опасности. Комиссии традиционно 
возглавляли заместители генераль-
ного директора по направлениям, а 
также замы главного инженера. 

Всего члены комиссии выявили 
513 нарушений в цехах Завода № 9. 
По результатам проведения прове-
рок, на основании приказов главного 
инженера, все нарушения устранены 
в установленные сроки.

Два подразделения – цеха № 23 
и 25, согласно действующему поло-
жению, лишались премии до 50 про-
центов, несмотря на то, что являются 
образцовыми и «визитными карточ-
ками» предприятия.

По сравнению с позапрошлым, в 
2016 году отмечено снижение коли-
чества нарушений требований охра-
ны труда, промышленной и эколо-
гической безопасности: снижение на 
84 нарушения, количество лишений 
премии цехов снизилось на три до 
сорока процентов.  

  Почти пятьсот   
  «культурных»    
  нарушений   

По требованиям СТП, подразде-
ления предприятия ежедневно в на-
чале смены проводят первую ступень 
контроля. Ответственными за ее про-
ведение являются  производствен-
ные мастера и уполномоченные по 

охране труда. При этом еженедельно 
проводится вторая ступень комисси-
ями под руководством начальников 
цехов. Руководители подразделений 
еженедельно персонально отвечают 
и контролируют исполнение меро-
приятий, направленных на соблюде-
ние требований охраны труда.

Комиссия по культуре производ-
ства также работала по утвержденно-
му графику – специалисты осущест-
вляли контроль соблюдения чистоты 
и порядка на рабочих местах, про-
мышленных площадках, территории 
с одновременным контролем соблю-
дения требований безопасности при 
производстве работ. Выявленные ко-
миссией нарушения зафиксированы 
в протоколах, которые утверждены 
главным инженером Владимиром 
Главинским с конкретными сроками 
устранения всех нарушений. Всего в 
2016 году проведено 23 комиссии, в 
ходе которых выявлено 482 наруше-
ния соблюдения требований культу-
ры производства.

  На спецодежду – 
  2,5 миллиона рублей  

В целях повышения эффектив-
ности контроля за соблюдением ра-
ботниками правил по охране труда 
и культуре производства на заводе 
работает система талонов – пред-
упреждений нарушений норм и пра-
вил охраны труда и промышленной 
безопасности в структурных под-
разделениях. В прошлом году мы 
выдали 22 талона-предупреждения. 
Основные нарушения, выявленные 
в цехах: работа в грязной, неисправ-
ной спецодежде, грязь и беспорядок 
на рабочем месте, работа неисправ-
ными грузозахватными приспосо-
блениями, ненадлежащее хранение 
съемных грузозахватных приспосо-
блений.   

В рамках исполнения коллек-
тивного договора, действующего на 

предприятии, расходы на обеспече-
ние работников специальной одеж-
дой, специальной обувью и сред-
ствами индивидуальной защиты, по 
сравнению с 2015 годом, выросли в 
1,59 раза. В денежном выражении 
они составили более 2 419 600 ру-
блей. 

  Учим, лечим,   
  оцениваем  

Также в прошлом году была про-
ведена специальная оценка условий 
труда на рабочих местах в цехах № 
22, 23, 25, 27 и в Центральной за-
водской научно-исследовательской 
лаборатории.

Почти треть – 297 человек – ра-
ботников предприятия прошли пе-
риодический медицинский осмотр, 
из них в лечебно-профилактическом 
учреждении – 229 сотрудников, в 
центре профпатологии – 68 завод-
чан.

Согласно рекомендациям заклю-
чительного акта периодического 
медицинского осмотра, семь работ-
ников, занятых на работах с вредны-
ми и опасными производственными 
факторами, направлены на санатор-
но-курортное лечение.

Кроме того, обучение по охране 
труда прошло 36 руководителей и 
специалистов, еще четверо – об-
учение (аттестацию и переаттеста-
цию) по «Промышленной безопас-
ности».

Таким образом, работа по обе-
спечению промышленной, эколо-
гической безопасности и охраны 
труда на предприятии выполняется 
полностью в соответствии со всеми 
нормами и требованиями законода-
тельства. 

Юрий ЧЕБОТАРЕВ, 
заместитель главного инженера 

по промышленной, экологической 
безопасности и охране труда

28 апреля ежегодно во всем мире от-
мечается день охраны труда. Он имеет и 
второе название – Всемирный день со-
хранения здоровья рабочих на производ-
стве. Этот день вошел в историю с 2003 
года. Его созданию предшествовало про-
ведение Дня памяти погибших работни-
ков, который был проведен в Америке 
и Канаде в 1989 году, как дань памяти 
о погибших или получивших травмы ра-
ботниках на производстве. 

Всемирный день охраны труда заду-
ман и проводится для того, чтобы об-
ратить внимание общества и в первую 
очередь работодателей на создание без-
опасных условий труда, исключение не-
счастных случаев со смертельным ис-
ходом на рабочих местах. Безопасные 
условия труда на производстве – это 
такие условия, при которых работник не 
ощущает влияние вредных или опасных 
факторов. 

Поскольку данные о несчастных слу-
чаях и заболеваниях, связанных с тру-
довой деятельностью, имеют важное 
значение для их профилактики, суще-
ствует необходимость совершенствова-
ния систем регистрации и уведомления, 
а также сбора и анализа на националь-
ном уровне данных по охране труда. 
Это позволит получить более надежные 
показатели эффективности работы си-
стемы охраны труда (в масштабах от-
расли, государства) и определить, какие 
связанные с охраной труда проблемы в 
первую очередь требуют выделения ре-
сурсов, объем которых зачастую бывает 
ограничен.

Оптимизация сбора достоверных 
данных крайне важна для определения 
приоритетов и совершенствования про-
филактических программ, реализуемых 
как на национальном уровне, так и на 
рабочих местах. Помимо этого, унифи-
кация национальных систем регистра-
ции и уведомления позволит проводить 
в профилактических целях сбор и анализ 
данных в глобальном масштабе и тем са-
мым иметь более точное представление 
о прогрессе, достигнутом в этой области. 

На нашем предприятии функцио-
нирует отдел промышленной, экологи-
ческой безопасности и охраны труда, 
осуществляющий управление и кон-
трольно-организационные функции со-
стояния охраны труда, промышленной 
и экологической безопасности. Работа 
отдела имеет большое значение в обе-
спечении функционирования системы 
управления охраны труда на предпри-
ятии, проведении текущего и выбороч-
ного контроля состояния охраны труда, 
требований промышленной и экологи-
ческой безопасности при производстве 
работ, подготовке необходимых отчет-
ных документов и расследования не-
счастных случаев на производстве.

Данила КЛИНОВ,
инженер отдела промышленной 

и экологической безопасности 
и охраны труда

Важный отдел отметил 
важный праздник

Фамилия Юрия Чеботарева давно стала на заводе чем-то нарицательным, 
ведь Юрий Федорович всегда требователен к соблюдению порядка на рабочих 

местах и охране труда. Но куда правильнее со стороны коллектива 
было бы не бояться его строгих проверок, а стремиться к неукоснительному 

соблюдению всех норм, требований и правил...
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Интеллектуалы 
сразились в шахматы
ЕСЛИ бЫ МЫСЛИ МОгЛИ ЗВУЧАТЬ, ТО НАХОДИТЬСЯ В КАбИНЕТЕ, 
гДЕ ПРОХОДИЛ ЗАВОДСКОЙ ТУРНИР, бЫЛО бЫ НЕПРОСТО…

Невероятно, но факт: однаж-
ды заводчане, любители игры 
в шахматы, задержавшись 
после работы – «сыграть по-
быстрому», так увлеклись 
сражением на доске, что не за-
метили, как наступил поздний 
вечер. Говорят, они решили 
не расходиться и заночевали 
прямо в кабинете, чуть ли не 
до утра сражаясь в любимую 
игру, позволяющую мозгам 
оставаться гибкими и в весьма 
почтенном возрасте…

Эта история вот уже много лет ходит 
среди работников заводоуправления и 
невольно заставляет улыбнуться. Для 
этих-то увлеченных азартной игрой ра-
ботников и был организован турнир по 
молниеносным шахматам. Он прошел 
в апреле «для формирования здорового 
образа жизни, повышения социальной 
активности и для дальнейших популя-
ризации и развития шахмат». Впрочем, 
для заводских интеллектуалов, заявив-

шихся на состязание, шахматы и без 
того являются самой любимой игрой, 
поэтому никакого дополнительного 
стимула им не требовалось…

Несмотря на это, по различным при-
чинам состязания откладывались почти 
месяц. Тем значимее стал день, когда 
турнир все же удалось организовать, со-
брав на него всех желающих. Главным 
судьей выступил конструктор Эдуард 
Козлов, а членами судейской команды 
стали Александр Бояринцев и Влади-
мир Телицин. В турнире сразиться друг 
с другом решили десять заводчан.

Николай Козлов, первый замести-
тель генерального директора Завода № 9, 
открыл состязание, отметив в привет-
ственном слове, что за шахматными 
досками сегодня собрались те, кому ни 
правила, ни особенности игры объяс-
нять не надо…

Эдуард Павлович, напутствуя участ-
ников и по совместительству соперни-
ков, отметил, что для выявления по-
бедителя играть предстоит по круговой 
схеме «каждому со всеми».

После слов напутствия началось со-
стязание. Пять пар игроков расселись 
в учебном классе и в ярком свете сол-
нечных лучей сражались за победу. На-
верное, если бы процесс обдумывания 
каждого последующего хода игроками 
как-то по-особому звучал, то в каби-
нете невозможно было бы находиться 
без берушей, ведь атмосфера игры была 
весьма напряженной, хотя участники и 
не подавали вида. Но со стороны ви-
ден был и накал страстей, и стремление 
игроков если и не победить всех и каж-
дого, то одолеть хотя бы одного сопер-
ника, не ударить в грязь лицом. Осо-
бенно зрители следили за несколькими 
фаворитами, чей шахматистский опыт 
бесспорен и однозначен.

Игроки менялись друг с другом места-
ми, от зрителей звучали ироничные заме-
чания и пожелания, часы отмеряли ход 
времени, а «кони», «королевы» и «пеш-
ки» наступали и защищались, как могли.

После кропотливого безостановочно-
го двухчасового шахматного марафона 
по совокупности побед были выявлены 

победители: золотую медаль получил 
метролог Александр Бояринцев, «се-
ребро» – у генерального конструктора 
Анатолия Тарнаева, а третье место – у 
Эдуарда Козлова, ведущего специали-
ста-эксперта конструкторского отдела 
опытных машин.

Участники результатами довольны, 
однако организаторы – администрация 
Завода № 9 и отдел персонала – наде-
ются, что дальнейшие подобные турни-
ры будут собирать не только «корифеев» 
этой игры, но и молодежь, которая, воз-
можно, делает первые шаги в освоении 
шахмат. Ведь, в конечном счете, лидеры 
первого состязания были предсказуемы, 
поскольку имеют богатый опыт трени-
ровок, тогда как мероприятие задумано 
для вовлечения молодежи. Поэтому у 
опытных игроков есть все основания на-
чать уже сейчас готовить себе молодых 
соперников... Для остроты ощущений.

Максим ГУСЕВ,
фоторепортаж автора 
и Натальи ГОЛУШКО
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Команда «Север» 
добралась до Северного Полюса
А ЗАВОДЧАНИН ЛЕОНИД бУКРИН 
ПРОШЕЛ СОТНИ КИЛОМЕТРОВ, ПО СУТИ, НА ОДНОЙ ЛЫжНЕ!

В апреле 1990 года, когда 
уральцы уже простились с 
лыжным сезоном, для участ-
ников команды «Север» 
все только начиналось. Мы 
отправились на остров Вай-
гач. В мартовском номере 
заводской газеты рассказы-
валось о старте путешествия, 
а сегодня – о том, с какими 
трудностями столкнулись 
туристы, и чем закончилось 
путешествие…

 Нерпы грелись  
 на солнышке 

С севера нас освежал прохладный ве-
терок, стало холоднее и на душе весе-
лее. Мы снова вошли в прежний режим 
и стали преодолевать в день более трид-
цати километров. Шли по морскому ле-
дяному припаю, наблюдая за нерпами, 
которые грелись на солнце и по мере 
нашего приближения  ныряли в майны. 
Кое-где встречались нерпичьи продухи 
величиной с солдатскую фляжку.

За торосами в километре от берега 
выдавало себя темно-синее Баренцево 
море. Однажды мы увидели, как с круто-
го берега скатился белый медведь и, по-
казав нам нос, развернулся, и его черные 
пятки «помахали нам», когда он нырнул 
в море. Когда мы пересекали медвежий 
след, то замеряли его величину. Тычок 
от лыжной палки до кольца вошел в то 
место, куда втыкался его коготь, а лыж-
ная шапочка не закрывала его след.

Мы очень спешили и пришли на 
метеостанцию «Белый Нос». Началь-
ник нас принял душевно. Не успели 
мы расположиться в предоставленной 
комнате. Здесь-то мы встретились еще 
с тремя участниками нашего путе-
шествия, из Верхней Пышмы, 
Свердловска и Уфы. Дело в 
том, что ребята по рабочим 
делам вместе с нами на по-
езде не могли выехать, по-
этому прилетели в Амдерму 
через две недели. Они шли на 
встречу с нами на эту «поляр-
ку». С разницей в полчаса появи-
лись мы здесь – это была незабы-
ваемая, состоявшаяся встреча!

 Там, где ненцы  
 оставляли своих идолов

Утром мы стали переходить трехки-
лометровый пролив Югорский Шар. 
За пару дней до нас по нему прошел 
ледокол с судами, поэтому остался ка-
нал. Мы осторожно подошли к паря-
щей реке, льдины кое-где цеплялись 
краями друг за друга и образовывали 
плавающий мост. Было несколько не-
удачных попыток, но один из нас без 
санок с веревкой и на лыжах умудрился 
перейти по шатким льдинам такое по-
настоящему серьезное препятствие и 
передернул к себе все наши сани.

К счастью, мы все довольно удач-
но перешли пролив – никто из нас не 
замочил ботинки. Так мы ступили на 

остров Вайгач, который нам 
предстояло пройти по пе-

риметру. Вскоре мы уже 
уверенно проходили 

холмы сакрально-
го острова, были у 
горы Болванов, 
где раньше нен-
цы приплыва-
ли на эту землю, 

оставляя на этой 
горе своих деревян-

ных и каменных идолов.
По морю пришли на север-

ную часть острова на метеостанцию 
Болванский нос. Говорят, здесь на мысе 
когда-то тоже было ненецкое хранили-
ще болванов. Нас приветливо встретили 
муж с женой, проработавшие двадцать 
лет на этом Богом забытом острове. 
Мечтая о лучшей жизни, они копили 
деньги, чтобы купить домик в Крыму… 
Не знаю, сумели ли.

 Продукты и бензин –  
 на исходе 

На следующий день, попрощавшись 
с гостеприимными супругами, мы дви-
нулись по проливу Карские Ворота, ко-
торый разделяет остров Вайгач с остро-

«Все заработали по медали, а Леонид – две!»
В 1995 году по следам этого похода один из сильнейших туристов-поход-

ников Дмитрий Тиунов издал свою книгу «Лыжня по океану», в котором 
подробно рассказал о достижении командой «Север» Северного Полюса. И 
каждому участнику посвятил небольшую заметку…

Есть в книге такие слова: «В 1990 году команда «Север» участвовала в чем-
пионате Советского Союза и заняла первое место. Все участники лыжного 
860-километрового марафона заработали по золотой медали, а Леонид Бу-
крин, по всей вероятности, заработал не одну медаль, а целых две», намекая 
на те усилия, которые совершены путешественником, по сути, на одной-
единственной лыже…

вом Новая Земля. Над нами летали 
крикливые чайки и садились на скаль-
ный островок, высоко выступающий из 
пролива, к которому мы все быстрее 
приближались. Скала увеличивалась в 
размерах, в ней зияла дыра, в которую 
мы прошли цепочкой. И оказались в 
Карском море!

И хотя продукты и бензин были 
уже на исходе, мы этому были толь-
ко рады, ведь скорость наша увели-
чивалась. И стоит ли удивляться, что 
последние дни похода мы проходили 
по 50 километров. Честно сказать, к 
вечеру моя правая нога, на которой 
была целая лыжа, буквально «отсте-
гивалась», так как большая нагрузка 
приходилась именно на нее.

В широком месте мы без проблем 
прошли пролив Югорский Шар, и вот 
уже близко – всего в семидесяти кило-
метрах – наша «финишная» Амдерма.

…Вдалеке уже виднеются мачты, здания, 
даже самолеты, а мы все идем и идем, где-
то по снегу, а где-то и по траве, среди кар-
ликовых березок, и никак не можем при-
близиться к аэропорту. Все мы, конечно, 
безмерно устали за 25 «прогулочных» дней.  

Думали, что улетим на рейсовом са-
молете в Архангельск, но, когда приш-
ли, сразу же вылетели на случайном 
грузовом самолете на юг, в Воркуту. 
Можно сказать, в родной город…

Леонид БУКРИН,
фото автора
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«Почему я должен 
вашу перчатку поднимать?!»
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«Когда мы были молодыми, мы 
чушь прекрасную несли…» Несли мы 
на себе и тяжесть послевоенного вре-
мени. Ее несколько скрашивали гран-
диозные праздничные демонстрации. 
Как в то время иронизировали, мы «де-
монстрировали свою мощь» два раза в 
год – первого мая и седьмого ноября. 
К этой традиции до того привыкли, так 
она «въелась» в нашу жизнь, что если в 
ней не участвовать, не посмотреть кра-
сочного многолюдного шествия, но по-
общаться с сотрудниками неформаль-
но, не услышать свежий анекдот, то и 
праздник как бы не праздник.

К торжеству готовились загодя. 
Профорги и парторги опрашивали кол-
лектив – кто пойдет на демонстрацию, 
а если кто отказывается, то почему. На 
«отказников» смотрели косо, список 
передавали начальнику, который про-
водил с ними «воспитательную» беседу. 
Считалось, что массовость на демон-
страции – это проявление сплоченно-
сти трудящихся, одобрение политики 
партии и действий правительства.

Многим давали поручения, кому что 
нести: флаги, флажки, видавшие виды 
знамена и транспаранты, затасканные 
портреты советских вождей. Мне с на-
парником достался транспарант с длин-
ным полотнищем и двумя ручками. Ло-
зунги из партийных «призывов» славили 
коммунизм, наш передовой строй – со-

циализм, единство партии и народа, не-
победимую советскую армию, призывали 
пролетариев всех стран, как и положено, 
соединяться, клеймили позором «поджи-
гателей» войны – империалистов.

И вот мы с «реквизитом» – на брус-
чатке площади имени Первой пятилет-
ки, где собирается народ, распределяясь 
по цехам и отделам. Празднично одетые 
люди с красными бантами, значками, 

цветами и разноцветными воздушными 
шариками. У некоторых сотрудников 
подозрительно розовые лица. Взаимные 
поздравления, шутки, смех, музыка. 
Колонна шеренгами по восемь человек 
двинулась в далекий десятикилометро-
вый путь – до площади 1905 года.

Впереди – знаменосцы, за ними – 
транспарантники. В шеренге за нами 
идут руководители Особого конструк-

торского бюро № 9 и главный кон-
структор Федор Федорович Петров.

Было прохладно, и я надел кожа-
ные перчатки. Пройдя всего несколь-
ко десятков шагов, я внезапно ощутил, 
что одна рука у меня голая – перчат-
ка упала. Руки заняты – несу транс-
парант. Почти в тот же момент слышу 
недовольный голос Петрова: «Почему я 
должен поднимать вашу перчатку?» От 
неожиданности и неловкости ситуации 
я готов был от стыда сквозь землю про-
валиться. Легендарный артиллерийский 
конструктор, генерал, Герой Социали-
стического Труда не остался равнодуш-
ным к моей жалкой перчатке!

Крайне смущенный, я поблагода-
рил Федора Федоровича, и извинился 
за случайный «прокол». А потом, идя в 
колонне, поборов подпорченное настро-
ение, с гордостью думал о том, что наш 
Главный внимателен к людям и, несмо-
тря на свое высокое положение, не по-
терял простоты в общении, не прошел 
высокомерно мимо и, обладая хорошей 
наблюдательностью и отличной реакци-
ей, «на ходу» сумел исправить ситуацию.

«Знаменитая» перчатка долгое время 
хранилась у меня, как семейная релик-
вия, но, к сожалению, была утеряна во 
время одного из переездов…

Нарцисс КАЛАШНИКОВ,
фото из архива заводского музея
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119048, Г. МОСКВА, 
УЛ. УСАЧЕВА, 24 
С ПОМЕТКОЙ 
«НА ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ».

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ 

ХИЩЕНИЯМ, 
МОШЕННИЧЕСТВУ 

И КОРРУПЦИИ 

ФОТОФАКТ 

Три машины мусора вывезли с террито-
рии завода по итогам прошедших в конце 
апреля субботников. По словам Татьяны 
Борисовой, начальника административ-
но-хозяйственной части, в начале мая за-
канчивали уборку цех № 23 и цех № 25. 
При этом ответственно подошел к уборке 
начальник цеха № 27 Михаил Паршаков.

– Впрочем, хотелось бы видеть боль-
шую активность и от руководителей под-
разделений, и от простых рабочих, – го-
ворит Татьяна Петровна, отмечая, что 
нынче общая активность коллектива за-
метно снизилась в сравнении с прошлым 
годом. – Такое ощущение, будто люди не 
тут работают, не здесь проводят часть сво-
ей жизни. 

Она отмечает, что к уборке люди от-
носятся слишком формально и лишних 
десять сантиметров газона убирать не 
хотят. При этом работники АХЧ Марина 
Ильина, а также маляр и штукатур – отец 
и сын Анатолий и Евгений Рудаковы по-
трудились очень достойно, не «для галоч-
ки».

Тамара КРАЕВА,
фото автора

Потрудились не «для галочки»

Федор Федорович Петров никогда не отрывался от коллектива. 
А участие в первомайской демонстрации да еще в колонне вместе 

со своими коллегами-заводчанами считал за честь...


